

# LA Petite Tunisie

**ABONNEMENTS :**

<i>Tunis-Tunisie</i>	<i>France</i>
Un an ..... Fr. 10	Un an ..... Fr. 12
Six mois ..... 6	Six mois ..... 7

PAYABLES D'AVANCE

Rédacteur en Chef: Em. LACROIX

Tout ce qui concerne la Rédaction et l'Administration doit être adressé au bureau du Journal  
14, Rue Es-Sadikia — TUNIS

**ANNONCES :**

Annonces diverses,..... la ligne	0 40
Réclames.....	0 60
Chronique locale.....	1 50

PAYABLES D'AVANCE

**SUPPLÉMENT**

## AUX ÉLECTEURS!

### INFAMIE! --- LACHETÉ! --- PROCÈS TARGE ET "PETITE TUNISIE"

**COMITÉ**  
DES

**INTÉRÊTS COMMERCIAUX**  
et Industriels

**Électeurs!**

Nos adversaires n'en sont plus à un mensonge près.

Hier ils nous accusaient de manquer de patriotisme: aujourd'hui ils nous accusent sans rire de vouloir voler à la Tunisie, son *autonomie!*

Cette inqualifiable accusation, lancée sous l'œil paternel du Chef même du Protectorat, contre des hommes qui depuis quinze ans sacrifient leurs intérêts et leur vie pour défendre cette précieuse *autonomie*, est une indigne manœuvre de la dernière heure, à laquelle vous ne vous laisserez certainement pas prendre.

**Électeurs!**

Les ennemis du Protectorat et de notre *autonomie*, sont ceux-là seuls qui, par des agissements coupables, cherchent à diviser nos forces en semant partout la discorde et le mensonge.

**Électeurs!**

Vous seuls pouvez nous venger de semblables injures, en répondant à ces accusations perfides, par un vote éclatant, car notre devise à tous, est :

**LIBERTÉ, DIGNITÉ & AUTONOMIE**  
LE COMITÉ.



**Est-il vrai?**

Qu'un certain M. Koock, allemand, se soit marié en France, dans les environs de Reims, avant l'année terrible? Qu'à la déclaration de guerre cet individu ait abandonné sa femme pour aller servir dans les rangs de l'armée prussienne?

Qu'après la guerre il soit rentré dans la famille de sa femme, où il est encore, sans être naturalisé Français, puisqu'il est officier de réserve dans l'armée Allemande?

Que ce Prussien soit le cousin germain par alliance de M. Millet, Résident de France à Tunis?

Que ce même M. Millet, ne fait pas un voyage en

France sans aller rendre visite à M. Koock, son cousin germain?

Nous attendons un démenti avec preuves.

Mais il appartient aux électeurs français de voir si un résident, sur qui pèsent de pareils soupçons, a le droit de se dire le représentant de notre chère France.

**Infamie! Lacheté!**

Il était dit que les résidentiels dans cette lutte pour défendre leur chef de bande épuiserait toutes les ignominies, toutes les infamies.

Après les menaces, les mensonges, après les mensonges, les injures, les violences.

Et enfin, teils les détresseurs, les vide-bourses, attendant le passant au coin d'une rue sombre demandent la bourse ou la vie, ils ont eu la triste audace de prendre au collet certains commerçants ou industriels français et de leur dire: il nous faut votre honneur ou votre vote.

A Ain-Draham, mesurant sans doute les colons français à leur aune, ils n'ont pas craint de proposer quelque lopin de terre aux électeurs adverses.

Ils croyaient, les misérables, que tout le monde était comme eux à vendre pour 100 francs, le prix d'un cochon.

C'est sous la haute direction et par ordre de l'homme qui a le cynique rouspét de prétendre représenter la France que se commettent toutes ces infamies, toutes ces lachetés.

C'est donc cet homme que nous trouvons commandant ces hordes d'esclaves, de condottières, de sicaires aptes à toutes les besognes, pourvu qu'elles soient bien payées.

Tant qu'il s'est cru le maître il a insulté, menacé, frappé même; c'est le propre des tyrans, des Césars imbéciles.

Aujourd'hui, que le spectre de la défaite commence à lui apparaître, que le *Mane, Thecel, Pharès*, brille devant lui, menaçant et terrible, il essaie encore de se traîner aux genoux du peuple émeuté et irrité, demandant une conciliation qu'on ne peut et qu'on ne doit pas lui accorder, car tout chez lui et chez les siens n'est que mensonge fourberie.

Il y avait certainement une preuve du courage que ses valets lui attribuaient dans la résignation de ses fonctions.

Mais son caractère rapace n'a pu accepter la perte de sa prébende et devant l'argent tout a cédé, même le sentiment si cher à tout cœur français, la dignité.

Il est toujours digne et courageux de se démettre et la soumission en France est une lacheté.

Nous espérons pour le caractère français, que celui qui se prétend le représentant de la France, ne donnera pas, en face de la colonie étrangère, la preuve du sentiment qui n'a jamais pu être accepté en France.

Allons! haut le cœur! M. Millet et donnez, pour une fois, une preuve de votre patriotisme.

Souk-el-Arba, 20 mars, 4 h. 30

Candidat Bellot a été accompagné à la gare au train de 5 heures par la musique jouant la Marseillaise.

Les candidats du comité d'action républicaine ont immédiatement baissé les stores du wagon où ils se trouvaient pour ne pas voir la manifestation imposante.

LE COMITÉ.

**PROCÈS TARGE**  
et la " Petite Tunisie "

Le procès en diffamation intenté par M. Targe, vice-président sortant de notre Chambre de Commerce et candidat du comité d'action républicaine à ladite Chambre, a été appelé à l'audience correctionnelle d'hier.

Tous les témoins cités à la requête de l'une et l'autre partie répondent à l'appel de leur nom.

Les dépositions des témoins, il résulte que les faits avancés ont été superbement prouvés et notre bonne foi complètement reconnue.

Le Tribunal, pour éclairer d'une manière certaine sa religion, a renvoyé l'affaire à huitaine pour une nouvelle audition de M. Curtelin, l'un des témoins cités par M. Targe.

M<sup>e</sup> Grébauval, notre éminent avocat, était assis au banc de la défense et M<sup>e</sup> Blanchet soutenait les intérêts de M. Targe.

Ain-Draham, 21 mars, 3 h. s.

Les électeurs, ont été favorablement impressionnés par la visite des candidats commerçants indépendants.

Dans une nouvelle réunion, la liste Ventre, Poubion a été acclamée.

LE COMITÉ.

**RECTIFICATION**

Dans un pointage plus que fantaisiste, le factotum du comité républicain d'Actions donne le résultat du

scrutin de ce jour, que nous tenons à rectifier :

Candidats anti-Résidentiels	Candidats Résidentiels
Tunis	80
Kef	16
Ain-Draham	17
Tabarka	5
Souk-el-Arba	22
Bizerte	20
Béja	2
Grombalia	4
La Goulette	20
<b>TOTAUX...</b>	<b>291</b>
	<b>186</b>

**Manœuvre déjouée**

Que les électeurs ne se laissent pas démoraliser par la manœuvre inqualifiable du Résident, au sujet du vote dans une seule urne, avec un seul bulletin, pour les neuf membres à élire; les uns pour 6 ans [les autres pour 4 ans, et les derniers pour 2 ans.

Les quatre premiers sur la liste sont pour 6 ans.  
Les 2 suivants pour 4 ans.  
Les 3 derniers pour 2 ans.

Que les électeurs n'intervertissent pas l'ordre des noms, sans quoi les voix ne seraient pas comptées à ceux qui, étant pour 6 ans, seraient, sur le bulletin au rang de ceux de 4 ans. Et *vice-versa*.

Pour éviter tout inconvénient il est nécessaire de déposer dans l'urne la liste telle qu'elle a été arrêtée par le Comité Indépendant, anti-résidentiel.

**LA PEUR**

Le Comité des intérêts commerciaux avait convoqué les électeurs à une réunion contradictoire pour hier au soir.

Il espérait qu'à l'invitation faite, le comité pseudo-républicain se rendrait en masse pour discuter ce que ce syndicat d'Actions avait le cynisme d'appeler son programme.

La peur est au camp Milletiste; car ils ont décliné toute invitation.

Ah! c'est que tels ces hommes noirs, dont parle le poète, ils craignent la clarté du jour, et même celle des lampes.

Ils n'ont pas osé affronter les protestations, les malédictions de la Colonie indignée, qui, sûrement, les aurait conspués comme ils le méritent.

Baver l'insulte, la calomnie à l'abri de l'anonymat, ou se cachant sous des noms qui peuvent tout accepter; tel est leur système.

Leur courage ne va pas plus loin. Mais venir dire en face ce qu'ils écrivent ou font écrire, c'est le fait de gens de cœur et non le leur.

# AUX ÉLECTEURS CONSULAIRES

## Français !

L'heure du combat a sonné

Le moment de la victoire et de la délivrance est proche.

Debout ! et en avant.

Songez à toutes les vexations, à toutes les avanies, à toutes les insultes dont n'a cessé, depuis qu'il est parmi nous, de vous accabler et de vous abreuver ce mégalomane furieux que dans un jour de malheur, nous a envoyé, comme résident, un ministère rétrograde.

Ces ignobles manœuvres de pression électorale, vous les connaissez

Vous penserez, en allant au scrutin, à vos compatriotes indépendants et pour cela estimés de tous, appelés en particulier et serrés à la gorge, comme jadis par le carcan au temps de l'Inquisition, par la menace terrible de la faillite, de la ruine et du déshonneur.

## CITOYENS !

Vous ne voudrez pas être confondus avec cette bande de loups-cerviers qui sont là, haletants, attendant la curée.

Vous ne voudrez laisser entre les mains de cet inconscient, la cravache et la schlague avec lesquelles il prétend vous gouverner et vous mener.

Vous ne voudrez pas qu'il soit permis à un résident quelconque de vider vos poches pour distribuer des subventions à ses esclaves.

D'un large coup d'épaule vous secouerez le joug immonde qu'on a voulu vous imposer.

Que votre bulletin de vote soit l'immense balai qui poussera à l'égoût ce tas d'immondices sociaux, qui s'appelle le Comité d'Action Républicain.

## CITOYENS !

C'est pour vos intérêts, pour votre indépendance, pour vos libertés que vous allez combattre.

Votez tous en masse pour la liste entière des intérêts commerciaux. Pas d'abstentions. L'abstention serait une lâcheté.

Vive la France ! Vive la liberté ! Vive la République !